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Amigos  todos:

Próximo a cumplir cinco décadas 
de su proclamación por Naciones 
Unidas, el Día Internacional de la 
Mujer -registrado esta semana-  
reitera lo mucho que falta para 
garantizar la vigencia plena de 
los derechos de las mujeres en la 
era global. 

Que los avances logrados en 
este campo durante dicho medio 
siglo sean notables subraya lo 
pendiente a efectos de equidad 
y, así mismo, con relación a 
diversas asignaturas, también 
en espera de cumplimiento por 
parte de Panamá.

Hacia ese objetivo se encamina 
el Plan de Acción de nuestro 
Gobierno en su meta de 
establecer el Ministerio de la 
Mujer, cuyo presupuesto inicial 
será similar al asignado al 
Instituto Nacional de la Mujer 
(INAMU).

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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En el marco del 25 aniversario de la 
creación de la comarca Ngäbe Buglé, 
el presidente Laurentino Cortizo Cohen 
visitó la comunidad de Llano Tugrí, en el 
distrito de Müna, capital de la comarca, 
en donde se llevaba a cabo el Congreso 
General para escoger a sus directivos, 
entre ellos a la presidenta del Congreso, 
Juliana Santiago; y ratificar a la cacica 
general, Elena Cruz. En ocasión de la 
celebración del Congreso General, se 
le ofreció cortesía de sala al presidente 
Cortizo Cohen, momento que aprovechó 

para ofrecer su respaldo al Congreso 
General Ngäbe Buglé, a la cacica 
general y a las autoridades tradicionales 
reconocidas por el Gobierno, como 
mecanismo para la búsqueda de 
una coordinación entre el Gobierno 

Nacional, gobierno locales y autoridades 
tradicionales de la comarca, a fin de llevar 
mejores días y proyectos, tales como el 
Plan Colmena, a todos los pueblos de 
la comarca Ngäbe Buglé y de todas las 
poblaciones indígenas del país. 

RATIFICAN NUEVAS  
AUTORIDADES NGÄBE-BUGLÉ 

Al presidente de la 
República, Laurentino 
Cortizo Cohen, se le 
dio cortesía de sala. El 
mandatario reiteró su 
respaldo a las nuevas 
autoridades.

La cacica general de la comarca Ngäbe-Buglé, Elena Cruz; el presidente Laurentino Cortizo Cohen y la Presidenta del 
Congreso Ngäbe-Buglé, Juliana Santiago.

Jueves 10 de marzo de 2022

GIrA De TrAbAjo 
CoMArCA NGÄbe-bUGLÉ 
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La comitiva oficial realizó una inspección al proyecto en 
construcción de Nuevo Cartí, con un avance del 48.39%, 
que ofrecerá solución habitacional a 300 familias.

Se inauguró el puente peatonal marino que conecta isla 
Mirya con la comunidad de San Ignacio de Tupile. 

Se entregó la nueva sede del Inadeh en la isla Mirya, en 
la comunidad de San Ignacio de Tupile, rehabilitada por 
un monto total de b/.120,000.00.

Como apoyo a la producción agrícola y pecuaria 
nacional, se entregó una motoazada a las Mujeres 
rurales de Tigre.

15 emprendedores recibieron capital semilla por un 
monto total de b/.22,300.00, para el inicio de sus 
pequeños negocios.

el programa Transformando Vidas, del Ministerio de 
la Presidencia, suministró bolsas con implementos 
deportivos a las tres juntas comunales del circuito 
10-1.
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Durante esta gira, presidida por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen, participaron: 
MIVIOT, INADEH, CONADES, IDIAP, MIDA, AMPYME, MINPRE, MIDES, MEDUCA, IFARHU, 

MINSA y SENAFRONT.
Comunidades visitadas: 

Isla Mirya, Cartí y San Ignacio de Tupile.
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Para el inicio del Programa redes de Familia en Guna Yala, 
se entregaron tres máquinas de coser a familias en condición 
de vulnerabilidad.

A 16 estudiantes universitarios del programa 
Transformando Vidas se les dio becas y “laptops” del 
Ifarhu.

Para cinco escuelas de la comunidad, se distribuyeron 
cajas con libros del programa biblioteca de Aulas, que 
fomenta la lectura desde el preescolar.

27 nuevos emprendedores obtuvieron su certificado 
de culminación de curso, lo que les permitirá poner 
en marcha diversos emprendimientos. 

Se emitió la orden de proceder para la construcción 
de una cancha de fútbol y multiuso en río Sidra.

La administración de acueductos rurales de Ailigandí 
y Narganá recibió clorinadores de línea, tuberías y 
pastillas de hipoclorito de calcio.
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PreSIDeNCIA

El 10 de marzo en la comarca Ngäbe 
Buglé, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, sancionó la ley 
que crea la Universidad Autónoma de los 
Pueblos Indígenas (UAPI), que fortalece 
el sistema educativo del nivel superior en 
las comunidades indígenas. También en 
esta comarca, Cortizo Cohen entregó dos 
aulas tecnológicas al Centro Educativo 
Plan de Chorcha, en el corregimiento de 
Emplanada de Chorcha, del distrito de 
Besikó. Con la UAPI se busca fortalecer el 
sistema de educación superior y generar 
oportunidades educativas en las comarcas. 
En nombre del Gobierno Nacional, el 
proyecto de ley fue presentado por la 
ministra de Educación, Maruja Gorday de 
Villalobos, ante la Asamblea Nacional. El 

mandatario señaló que la sanción de la 
ley que crea la UAPI representa un paso 
importante para facilitar a los estudiantes 
de las áreas comarcales el acceso a la 
educación superior y resaltó que los jóvenes 
de las tres regiones educativas comarcales 
están haciendo un gran esfuerzo para 
terminar su educación media, algunos con 
notas sobresalientes, y muchos quieren 
continuar estudios universitarios. Subrayó 
Cortizo Cohen que la ley contribuirá al 
desarrollo socioeconómico sostenible de 
los pueblos originarios y será un incentivo 
para fortalecer su identidad, promover la 
unidad, proteger sus territorios y preservar 
sus lenguas nativas y la cosmovisión de 
sus culturas. La UAPI estará ubicada en 
Llano Tugrí, comarca Ngäbe Buglé, y se 

constituye en un proyecto importante para 
la lucha contra la pobreza, desarrollar 
de manera sostenible las distintas 
comunidades, la conservación del 
ambiente y la identidad cultural de los 
ciudadanos originarios. La UAPI iniciará 
con una oferta de cuatro licenciaturas: 
Educadores para la Salud, Tecnología 
e Innovación Agropecuaria, Educación 
Intercultural Bilingüe y Etno Turismo 
Histórico y Territorial

UNIVERSIDAD PARA
LOS PUEBLOS ORIGINARIOS

Ricardo Santos Montezuma, diputado del circuito 12-3; presidente Laurentino Cortizo Cohen, Ausencio Palacio, 
viceministro de Asuntos Indígenas y el embajador de España en Panamá, Francisco Javier Pagalday Gastelurrutia.

La creación de la UAPI se 
dio en cumplimiento de 
una de las promesas de 
campaña electoral del 
Presidente.



9

PreSIDeNCIA

Durante una gira realizada este jueves 
10 de marzo en la comarca Ngäbe 
Buglé, el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen entregó obras que benefician 
a la comunidad en el ámbito educativo 
y tecnológico. El jefe del Ejecutivo 
inauguró la primera red móvil, proyecto 
desarrollado de manera conjunta por 
el Gobierno Nacional, Tigo Panamá 
y la comarca Ngäbe Buglé, que 
beneficiará a más de 44 mil panameños 
en 31 comunidades que contarán con 
conectividad móvil y acceso a telefonía e 
internet. De acuerdo con el mandatario, 
esta primera red móvil celular facilitará el 
acceso a internet a las presentes y futuras 
generaciones de este noble y valiente 
pueblo. “Lo que estamos haciendo hoy 
aquí con la conectividad móvil, que nos 
va a permitir el acceso a la información, 
acceso al conocimiento, es fundamental 
para el desarrollo social y económico 
de cualquier parte de este país y del 
mundo”, indicó Cortizo Cohen, al tiempo 
que resaltó la importancia de cumplir su 

compromiso de iniciar la integración 
de los habitantes de la comarca Ngäbe 
Buglé a la tecnología digital. Esta red 

también alcanzará a 10 escuelas, oficinas 
públicas y centros de salud, permitiendo 
el acceso igualitario al conocimiento, a 
la información y a las oportunidades de 
desarrollo. Le seguirán cinco sitios que 
ya están en ejecución, como parte del 
programa 100% cobertura digital en el 
que está comprometido el Gobierno 
Nacional como parte de la lucha 
contra la pobreza multidimensional y la 
desigualdad, subrayó Cortizo Cohen. 
Asimismo, el mandatario entregó dos 
aulas tecnológicas al Centro Educativo 
Plan de Chorcha, en el corregimiento 
de Emplanada de Chorcha, distrito de 
Besikó. 

44 MIL PANAMEÑOS  
BENEFICIADOS CON INTERNET

Se construyeron dos radiobases de tecnología celular 4G en la comarca, una en Llano Tugrí y otra en Chichica, 
cubriendo a 31 comunidades y beneficiando a más de 44 mil panameños.

Este es un proyecto 
de inversión mixta 
entre el Gobierno 
Nacional y la empresa 
de telecomunicaciones 
Tigo.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen; el 
vicepresidente y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén; ministros de Estado y 
gobernadores acompañaron este 
lunes 7 de marzo a los estudiantes 
en el inicio del año escolar 2022, 
después de dos años de pandemia. 
Acompañado de la ministra de 
Educación, Maruja Gorday de 
Villalobos, Cortizo Cohen participó 
de los actos protocolares en la 
Escuela La Concepción, en Juan 
Díaz. Posteriormente, se trasladó 
a la Escuela Ernesto T. Lefevre, 
donde realizó un recorrido. 
Destacó que este es un día de 
gran significado para nuestros 
estudiantes, docentes, padres de 
familia, familiares y para el país, 
luego de las terribles dificultades 
sufridas a causa de la pandemia 
por Covid-19. Precisó que han 
transcurrido 32 meses desde que 
asumió la Presidencia, de los que 
24 meses el país se ha enfrentado 
a una pandemia que aún continúa.  
“Hoy 7 de marzo, después de 
24 meses, estamos retornando a 
las clases presenciales. De 3,102 
escuelas oficiales en el país, al 4 
de marzo tenemos 2,573 centros 
operativos; es decir, 82.95%; al 

TRAS DOS AÑOS,  
PANAMÁ REANUDA CLASES PRESENCIALES

El vicepresidente Carrizo Jaén fue una de las autoridades que estuvo en el 
relanzamiento de clases presenciales.

El Presidente instó 
a los docentes a no 
hacer énfasis en un 
aprendizaje de memoria 
y que les enseñen a 
los niños y jóvenes 
“a pensar, a trabajar 
en equipo, a resolver 
problemas”.

11 de marzo tendremos 2,623 
centros operativos, 84.56%; y al 
18 de marzo, serán 2,668, con un 
86.01%, y seguimos trabajando”, 
dijo el mandatario. Igualmente, 

señaló que este año, 1,918 centros 
educativos cuentan con internet, 
un 62%, aunque no es suficiente, 
siendo esta una herramienta 
fundamental para el aprendizaje.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
recordó a los directores de 
los planteles educativos que 
cuentan con recursos del Fondo 
de Equidad y Calidad de la 
Educación (FECE) para que los 
utilicen en el mantenimiento 
de las escuelas. Durante su 
participación en el acto cívico 

de la Escuela La Concepción, en 
Juan Díaz, el mandatario señaló 
que los recursos del FECE pueden 
usarse en la compra de equipos 
de laboratorio, mobiliario escolar, 
tecnología educativa, materiales 
didácticos, así como también en 
la reparación y mantenimiento 
de centros educativos, y para 
fortalecer programas nutricionales.  

El jefe del Ejecutivo indicó que, al 
28 febrero de este año, contaban 
con B/.69,100,000 sin ejecutar 
de este fondo, disponibles para 
reparaciones y mantenimiento, 
y se agregan B/.18,100,000 del 
último trimestre del año pasado. 
Destacó que, de tener dificultades 
para utilizar estos recursos, se 
dirijan a sus directores regionales.

PRESIDENTE REITERA: 
FECE DEBE UTILIZARSE EN MANTENIMIENTO ESCOLAR

El jefe del Ejecutivo indicó que, al 28 febrero de este año, este fondo cuenta con B/.69,100,000 sin ejecutar.
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El Presidente de la República asistió a la inauguración del Foro Regional Mujeres de Impacto, que se celebra en 
Panamá en conmemoración del Día Internacional de la Mujer.

Con motivo del Día Internacional de la 
Mujer, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, acompañado 
del vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José Gabriel 
Carrizo Jaén, participó de la inauguración 
del Foro Regional Mujeres de Impacto, 
que establece una plataforma que 
visibilice y promueva la participación 
plena, la igualdad de oportunidades y 
el ejercicio de liderazgo de las féminas 

en todos los niveles de la vida política, 
económica y social.  El Foro Regional 
Mujeres de Impacto tuvo lugar el martes 
8 y miércoles 9 de marzo en la sede del 
Parlamento Latinoamericano (Parlatino), 
en Amador, con la participación de 
expositores nacionales e internacionales. 
“Las mujeres hacen lo que tienen que 
hacer por darle paz y tranquilidad a 
sus hijos; hay una cantidad de mujeres 
profesionales que, con gran esfuerzo, 

terminaron su carrera en la universidad.  
El esfuerzo de las mujeres de la Fuerza 
Pública, son leales; el esfuerzo de las 
enfermeras en la pandemia, conozco 
muchas maestras, profesoras”, comentó 
Cortizo Cohen para destacar el rol de 
las mujeres en Panamá. Cortizo Cohen 
anunció que dentro del Plan de Acción 
de su gobierno se mantiene la creación 
del Ministerio de la Mujer, “por el 
impacto transversal que tiene la mujer 
en el desarrollo de un país, no solo en lo 
social, sino también en lo económico”. 
Durante la inauguración del Foro, el 
presidente entregó reconocimientos a 
tres mujeres destacadas: la expresidenta 
Mireya Moscoso (ámbito político), la 
exprocuradora de la Administración 
Alma Montenegro (ámbito jurídico) y 
Elisa Suárez (ámbito empresarial).

CORTIZO COHEN SE REITERA EN LA CREACIÓN 
DEL MINISTERIO DE LA MUJER 

En 1975, la Organización 
de las Naciones Unidas 
estableció el 8 de marzo 
como Día Internacional 
de la Mujer.
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El Consejo de Gabinete liderado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
autorizó este 9 de marzo a la 
ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, para presentar 
ante la Asamblea Nacional el 
proyecto de ley 03-22 del Plan 
Colmena, el cual tiene el propósito 
de adoptar la estrategia nacional 
para atender las condiciones 
de pobreza multidimensional y 
de vulnerabilidad social de las 
comunidades más necesitadas 
de Panamá. Castillo indicó que 
el Plan Colmena comprende 
programas y proyectos existentes 
o creados en el futuro, junto 
a ofertas multisectoriales del 
Gobierno Central y los gobiernos 
locales, elevando el Decreto 
Ejecutivo del Plan Colmena a Ley 
de la República. Castillo aseguró 
que se busca tener un marco 
regulatorio para cerrar las brechas 
de la desigualdad en los 300 
corregimientos más vulnerables 
de Panamá. En la sesión, por 
solicitud del presidente Cortizo 
Cohen, el Consejo de Gabinete le 
dio cortesía de sala a la exministra 
de Salud Rosario Turner para que 
expusiera sobre la situación de la 
pandemia al cumplirse dos años 
desde que se confirmó el primer 
caso de Covid-19 en Panamá. El 
presidente Cortizo Cohen recordó 

PRESENTAN ESTRATEGIA PARA ATENDER  
A LOS MÁS VULNERABLES

La ministra de Desarrollo Social, María Inés Castillo, expuso la propuesta de 
ley en el consejo de ministros. 

Durante la reunión 
de ministros, se le dio 
cortesía de sala a la 
exministra de Salud 
Rosario Turner, quien 
habló de su experiencia 
al inicio de la pandemia.

PreSIDeNCIA

que desde que se instaló el 
Centro de Operaciones de Salud, 
el 2 de febrero de 2020, encargó 
a la entonces ministra de Salud 
Rosario Turner y a su equipo de 
todo el trabajo para contrarrestar 
la declarada pandemia.  “Gracias 
a las medidas que se tomaron, 
nunca sobrepasamos los 

estándares internacionales de 
letalidad. No me siento orgullosa 
de que hice una acción perfecta, 
nadie es perfecto, lo hice con 
mucho compromiso”, dijo Turner, 
quien ponderó el trabajo del 
ministro Luis Francisco Sucre en 
todo este tiempo de pandemia 
por la Covid-19.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
participó este 10 de marzo en la 
inauguración de la sexagésima 
quinta edición de la Feria 
Internacional de San José de 
David, una de las actividades 
feriales de mayor relevancia en 
el país. Cortizo Cohen destacó 
que se trata de un evento 
especial, principalmente porque 
su organización implica mucho 
trabajo, y más en las condiciones 
actuales. Dijo que esta 

administración lleva 32 meses, 
de los cuales 24 ha enfrentado 
la pandemia de la Covid-19, 
“la tormenta de tormentas”, 
y recordó que precisamente 
esta semana se cumplieron dos 
años de haberse detectado el 
primer caso de Covid-19 en 
el país, lo cual llevó a tomar la 
decisión de cancelar el evento 
de entonces. Durante estos 24 
meses de pandemia, el Ejecutivo 
ha tenido que adoptar decisiones 
difíciles, como declarar la 

cuarentena, cerrar las escuelas, 
cerrar la economía del país y 
también suspender las ferias, 
especialmente la de David, que 
estaba a un par de semanas de 
celebrarse. “Hoy estamos aquí, 
aunque la Covid-19 no se ha ido, 
y agradezco la oportunidad de 
declarar inaugurada esta feria 
internacional; es una satisfacción 
enorme para mí, porque es una 
feria especial, una vitrina que 
refleja para el país lo que es una 
provincia tan pujante”, indicó.

INAUGURAN FERIA INTERNACIONAL  
DE SAN JOSÉ DE DAVID

En su discurso de apertura, el presidente Laurentino Cortizo Cohen resaltó que el evento demuestra el empuje de la 
provincia y el carácter de su gente.
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En representación del Gobierno 
Nacional, el vicepresidente de 
la República y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén, participó este viernes 11de 
marzo en los actos de toma de 
posesión de Gabriel Boric como 
el trigésimo cuarto presidente 
de la República de Chile por los 
próximos cuatro años. Carrizo Jaén 
participó en la ciudad de Valparaíso 
de los eventos que marcan el 
inicio oficial del gobierno de 
Boric, su Gabinete y la instalación 
del Congreso de la República 
de Chile, en representación del 
presidente panameño, Laurentino 
Cortizo Cohen. El vicepresidente 
de la República formó parte de la 
delegación de jefes de Estado y de 
Gobierno que asistieron al cambio 
de mando, en una ceremonia 
marcada por los simbolismos, 
las tradiciones republicanas de 
ese país, y los protocolos por la 
pandemia de Covid-19. Tras la 

ceremonia en el Congreso Nacional, 
Carrizo Jaén acompañó al nuevo 
presidente chileno en un almuerzo 

ofrecido en el palacio presidencial 
de Cerro Castillo, ubicado en Viña 
del Mar.

CARRIZO JAÉN PARTICIPA EN TOMA DE POSESIÓN 
DE NUEVO PRESIDENTE CHILENO 

Carrizo Jaén formó parte de la delegación de jefes de Estado y de Gobierno que asistieron al cambio de mando.

Vicepresidente Carrizo Jaén, con el 
presidente del Gobierno de España, 
Pedro Sánchez.

El nuevo presidente de Chile conversa 
con el Vicepresidente panameño.
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La doctora Mariela Y. Salgado Canto 
fue designada por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
directora encargada del Instituto de 
Formación Profesional y Capacitación 
para el Desarrollo Humano (Inadeh), 
tras la renuncia del director Virgilio 
Souza Valdés. Salgado Canto es 
doctora en Ciencias Empresariales 
con Énfasis en Administración de 
Empresas de la Universidad de 
Panamá; máster en Administración 

de Empresas con énfasis en 
Mercadeo, de la Universidad 
Latinoamericana de Ciencia y 
Tecnología; y tiene un posgrado 
en Administración Estratégica de 
la Universidad Latinoamericana de 
Ciencia y Tecnología. Cuenta con 
una amplia carrera profesional en el 
sector bancario, emprendimiento 
y consultoría; es inventora de dos 
patentes, investigadora principal y 
asociada de proyectos de ciencia, 

tecnología e innovación. Ha sido 
coordinadora de proyectos con 
organismos internacionales y 
nacionales como el Banco de 
Desarrollo de América Latina 
(CAF), Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), Unión Europea, 
Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo 
(AECID), Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt).

DESIGNAN DIRECTORA  
DE INADEH ENCARGADA

Mariela Y. Salgado Canto cuenta con una amplia carrera profesional en el sector bancario, emprendimiento y 
consultoría, y en investigación de proyectos de ciencia, tecnología e innovación.
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18 estudiantes panameños de 
educación media y universitarios 
viajaron a los Emiratos Árabes 
Unidos para participar, hasta 
el 16 de marzo, en la Expo 
Dubái, donde tendrán la 
oportunidad de experimentar y 
tener contacto con los avances 
de la ciencia, tecnología, 
innovación, arte y cultura, 
empresas y emprendimientos, 
entre otros. La primera dama 
de la República, Yazmín Colón 
de Cortizo, compartió con los 
estudiantes antes de su viaje 
y los instó, una vez retornen 
de Dubái, a desarrollar otros 
proyectos innovadores para 
elevar la educación “STEAM” en 
Panamá. En este evento también 
estuvieron presentes la canciller, 
Erika Mouynes; y la ministra 
de Educación, Maruja Gorday 
de Villalobos, quien resaltó la 
importancia y el alcance que 
tendrá esta experiencia en la 
vida de este grupo de jóvenes.  
Además, dio a conocer que 
este proyecto contó con una 
inversión de más de 100 mil 
balboas, entre los ministerios 
de Educación, de Relaciones 
Exteriores y de la Presidencia, 
a través del Despacho de la 
Primera Dama. Este viaje es 
auspiciado por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores, el 
Ministerio de Educación y el 
Despacho de la Primera Dama 
de la República, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, en 
calidad de Embajadora de las 
STEAM para las Américas.

ESTUDIANTES PANAMEÑOS 

VIAJAN A EXPO DUBÁI

La primera dama de la República, Yazmín Colón de Cortizo, compartió con los 
jóvenes antes de su viaje. 

En el evento también participaron las ministras de Relaciones Exteriores y 
Educación, quienes, junto a la primera dama, entregaron certificados de 
reconocimiento a los estudiantes. 
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En el marco del Día Internacional 
de la Mujer, el Despacho de la 
Primera Dama de la República 
realizó una Feria de Salud y 
Bienestar en el Domo del Parque 
Recreativo y Cultural Omar, 
dedicada exclusivamente a las 
mujeres. Tres unidades de las 
Clínicas Móviles “Salud Sobre 
Ruedas” del Despacho de la 
Primera Dama brindaron servicios 
de mamografía (57), pruebas VIH 
(30), electrocardiograma (56), 
Papanicolaou (27) y colocación 
de implantes subcutáneos para 
planificación familiar (60); además, 
se ofreció atención de medicina 
general, toma de presión arterial, 
peso y talla.  También se realizaron 
exámenes visuales con entrega 
de lentes para lectura a mujeres 
mayores de 40 años y vacunación 
del esquema nacional. Durante 
el evento, se reconoció la labor 
de la emprendedora Dahriana 
Álvarez, quien tomó las riendas de 
la economía de su hogar luego de 
que su esposo sufriera un accidente 
y ella continuó con su pequeño 
negocio de comidas y empanadas, 
para así llevar el sustento a su 
familia. La primera dama, Yazmín 
Colón de Cortizo, hizo entrega 
de una moto a Álvarez para 
apoyarla en su emprendimiento y 
agradeció a Corporación Medcom 
y el programa “Tu Mañana”, por 
el trabajo conjunto. En el Día 
Internacional de la Mujer, la primera 
dama recibió un reconocimiento 
de la Caja de Seguro Social (CSS), 
y participó, junto al Instituto 
Nacional de la Mujer (INAMU), en la 
Condecoración Nacional Medalla 8 
de Marzo. 

CELEBRACIONES POR EL 
DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Se realizaron 57 mamografías, 30 pruebas de VIH, 56 electrocardiogramas, 
27 Papanicolaou y se colocaron 60 implantes subcutáneos de planificación 
familiar.
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El Parque Recreativo y 
Cultural Omar fue escenario 
de “El Hojaldratón”, como 
parte de la tercera cita 
de El Pailón, el viernes 
11 y sábado 12 de marzo, 
donde se entregaron 
más de 10 mil hojaldres a 
beneficio de niños de áreas 
vulnerables. El Despacho 
de la Primera Dama de la 
República, Yazmín Colón 
de Cortizo, respaldó el 
proyecto con el espacio 
para realizar la actividad 
y además colaboró en la 
selección y coordinación 
de las escuelas para la 
distribución de las hojaldres 
y, posteriormente, de 
los útiles escolares.  El 
Despacho de la Primera 
Dama también aportó 
bolsas con implementos 
escolares que fueron 
entregados en centros 
educativos, entre ellos la 
Escuela República de Haití. 
La producción de hojaldres 
del viernes 11 fue destinada 
en su totalidad a escuelas 
y comedores, en tanto que 
el sábado 12, la población 
donó útiles escolares a 
cambio de una hojaldre. 
Se recibieron: cuadernos, 
cajas de lápices, crayolas, 
lápices de colores, 
marcadores, resmas de 
papel, “blocks” de papel 
de construcción, caja de 
masilla, kits de témpera, 
goma blanca, cartucheras, 
kits de geometría, lanas 
y cartulinas de diferentes 
colores.

‘EL HOJALDRATÓN’  
EN EL PARqUE OMAR

Se entregaron más de 10 mil hojaldres a cambio de donaciones de útiles escolares.
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El ministro de Obras Públicas, 
Rafael Sabonge realizó un recorrido 
de inspección para constatar 
los avances de los proyectos de 
rehabilitación y ampliación de la 
Autopista-Puerto de Vacamonte; 
estudio, diseño y construcción 
de la carretera Vacamonte-El 
Chumical; diseño de rehabilitación 
y adecuación de Calzada en el 
tramo El Chumical -Veracruz; 
estudio, diseño y construcción de 
puente sobre una quebrada en 
Veracruz; así como la ampliación 
y rehabilitación de la carretera 
Panamericana, tramo Puente 

de Las Américas – Arraiján, en 
Panamá Oeste. El proyecto de la 
Autopista-Puerto de Vacamonte, 
distrito de Arraiján, contempla la 
ampliación a cuatro carriles de la 
vía (dos de ida y dos de retorno) 
y se construirá un intercambiador 
sobre la autopista tipo trébol para 
aliviar el tráfico vehicular en este 
sector del país. Sabonge comentó 
que este proyecto beneficia a 
100 mil personas que residen en 
este sector. Además, se conectará 
con la futura vía Costanera en el 
primer tramo que se construye 
desde Vacamonte hasta Veracruz, el 

cual tiene más de 50% de avance. 
El ministro también recorrió la 
ampliación y rehabilitación de la 
carretera Panamericana, tramo 
Puente de Las Américas – Arraiján, 
que tiene un avance físico del 48% 
y una inversión de B/.413 millones.

INSPECCIONAN PROYECTOS 
EN PANAMÁ OESTE

La ampliación de la vía 
Autopista-Puerto de 
Vacamonte comprende 
una inversión de B/.55 
millones.

La ampliación y rehabilitación de la carretera Panamericana, tramo Puente de Las Américas-Arraiján, tiene un avance 
físico del 48%.

reACTIVACIÓN eCoNÓMICA
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REGULAN ACTIVIDAD  
COMERCIAL PESqUERA   
La pesca responsable, la 
sostenibilidad de los recursos 
marinos y el compromiso de 
Panamá de combatir la pesca 
ilegal no declarada y no 
reglamentada (INDNR) fueron 
los temas abordados durante 
una reunión de trabajo entre 
la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP) y 
la Comisión Nacional de Pesca 
Responsable “ad hoc”. La mesa 
de trabajo también incluyó los 
mecanismos para la regulación 
del trabajo en el mar a bordo de 
buques mercantes de servicio 
interior y la pesca comercial 
internacional en los navíos de 
bandera panameña, además de 

la rendición de cuentas de la 
gestión 2019-2022 de ARAP. La 
reunión tuvo lugar en la sede 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), con la 
participación del sector pesquero 
representado por la Federación 
Nacional de Organizaciones de la 
Pesca Artesanal de la República 
de Panamá (FENAPESCA), 
PROMAR, MarViva, la Fundación 
Internacional de Pesca (Fipesca), 
el Consejo Nacional de la Empresa 
Privada (CoNEP) y el Instituto 
Smithsonian de Investigaciones 
Tropicales (STRI), entre otras 
organizaciones; mientras que por 
parte del sector gubernamental, 
estuvieron el Servicio Nacional 

Aeronaval (SENAN), Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente), 
Universidad de Panamá (UP) y la 
Autoridad Marítima de Panamá 
(AMP). 

También se analizaron los mecanismos para la regulación del trabajo en el mar, a bordo de buques mercantes de 
servicio interior, y la pesca comercial internacional en navíos de bandera panameña.

A un año de establecida 
la Ley de pesca, 
acuicultura y actividades 
conexas, se retoman las 
mesas de trabajo para 
abordar los temas de la 
actividad comercial, con 
la participación de más 
de 50 representantes de 
los sectores vinculados.

eCoNoMíA
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LÍDER EN  
REPUTACIÓN DIGITAL 

Experiencia del cliente, equipo de 
trabajo, procesos ágiles, mejora 
continua e innovación han sido 
los pilares que ha trazado Caja 
de Ahorros para la gestión del 
negocio bancario y su proyección 
como banca social ante su público 
de interés, que hoy es reconocida 
por el Monitor Empresarial de 
Reputación Corporativa (MERCO) 

como una de las 10 empresas 
con mejor reputación de Panamá, 
así como la empresa con mejor 
reputación digital del país.  “Nuestra 
posición en el reconocido ‘ranking’ 
MERCO 2021 es resultado de una 
robusta estrategia, compromiso 
y trabajo en equipo, que refuerza 
la exitosa implementación de 
los proyectos tecnológicos, 

ambientales, económicos y sociales 
que impactan a todo Panamá. 
En ese sentido, continuaremos 
fortaleciéndonos para brindar una 
propuesta bancaria de primer nivel, 
respaldado por una institución 
sólida y robusta en su estructura 
reputacional”, destacó el gerente 
general de Caja de Ahorros, Juan 
E. Melillo.

Caja de Ahorros se posiciona en el “top” 100 del “ranking” de líderes de MERCO 2021.
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El Mitradel ha utilizado 
este protocolo como 
guía de orientación 
de los procedimientos 
mínimos para abordar 
esta problemática en el 
ámbito empresarial.

reSPoNSAbILIDAD SoCIAL

Los casos de violencia de género en el campo laboral se observan, 
mayormente, contra las mujeres.  

En conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer, 
funcionarios de las Regionales de 
Trabajo de Coclé, Los Santos y 
Herrera llevaron a cabo caminatas 
por las calles de Penonomé y Las 
Tablas. Simultáneamente, en el 
distrito de Chitré, provincia de 
Herrera, se realizó un volanteo 
sobre los derechos de la mujer en 
el plano laboral, social y familiar. 
Cifras estadísticas reflejan que 
los casos de violencia de género 
se dan mayormente en el campo 
laboral, siendo la población 
femenina las más vulnerable; 
por consiguiente, el Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel), a través de la Oficina de 
Género y Trabajo, brinda docencia 
a empleadores en empresas 
privadas sobre el “Protocolo para 
identificar, prevenir y atender la 
violencia de género en el ámbito 
empresarial”.  Este protocolo fue 
promovido por la ministra, Doris 
Zapata Acevedo, desde noviembre 
de 2019 como una herramienta que 
establece una guía de orientación 
sobre los procedimientos mínimos 
para abordar, desde diversas 
perspectivas, la violencia de 
género en el entorno laboral. 

IDENTIFICACIÓN Y PREVENCIÓN  
DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO
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José Bernardo González, de Desarrollo Rural del MIDA; la gobernadora de Panamá Oeste, Sindy Smith; José Barría, 
de la Regional de Panamá Oeste y Makoto Kanagawa, de JICA, también tomaron parte en el evento.

Cien familias de seis comunidades 
del corregimiento de El Cacao, en 
el distrito de Capira, provincia de 
Panamá Oeste, participan en la fase 
inicial del Proyecto de Desarrollo 
Rural Sostenible, mediante el enfoque 
de mejoramiento de vida que fue 
presentado por representantes del 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA) y la Agencia Japonesa de 
Cooperación Internacional (JICA) 
en Panamá. El lanzamiento del plan 
tuvo lugar en la comunidad de La 
Negrita y contó con la presencia de la 
secretaria general del MIDA, Lyriann 
Novarro, en representación del 
ministro Augusto Valderrama, quien 
exhortó a las familias a continuar 

capacitándose para mejorar su 
producción. Este proyecto tiene la 
intención de contribuir a que las 
familias mejoren sus condiciones 
de vida a través de la autogestión, 
con asociatividad y sostenibilidad. 
Además, se promueve el cuidado 
a través de las buenas prácticas 
de higiene. En los talleres se les 
enseñó a los participantes a construir 
un fogón y una tina de fregar, con 
bloque de arcilla; baño, lavamanos 
y basureros, con materiales que 
puedan tener a la mano, para mejorar 
sus condiciones de vida. Benjamín 
Martínez, uno de los participantes y 
dueño de una de las casas en las que 
se ha implementado este proyecto, 

mostró cómo ha aprovechado 
varios materiales reutilizándolos 
en su vivienda mientras preparaba 
un café en su fogón de arcilla, otro 
complemento nuevo que aprendió 
en los talleres del MIDA.

DESARROLLO SOSTENIBLE   
PARA FAMILIAS RURALES 

Este programa forma 
parte de las iniciativas 
del Gobierno Nacional, 
que lidera el presidente 
Laurentino Cortizo 
Cohen, para eliminar 
la sexta frontera de 
las desigualdades y la 
pobreza. 
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El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
participó en el acto de inicio de 
clases del Instituto Técnico Superior 
de Agrotecnología de las Américas 
(INAA), ubicado en Divisa, que tiene 
una matrícula de 189 estudiantes, 
de los que 73 son damas, que 
inician de manera presencial 
su preparación académica en 
la disciplina agropecuaria. En 
su mensaje a los estudiantes, 
Valderrama dijo que estaban ahí 
“jurando ante la patria y ante la 
bandera” que seguirán trabajando 
por la paz, la construcción del país 
y por el sector agropecuario, que 
ha demostrado que la seguridad 
agroalimentaria y la soberanía 
alimentaria juegan un papel 
fundamental ante esta crisis, porque 
los pueblos que no puedan fabricar 
sus alimentos y producir lo básico 
están condenados a desaparecer. 
Reiteró el apoyo a este colegio 
manifestado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, que en su plan de gobierno 
estableció transformar el INAA, 
lo cual se hizo realidad a través 
de una ley y que ya cuenta con el 
consejo  directivo para que, con el 
apoyo del MIDA y de organismos 
internacionales, se pueda lograr 
un centro educativo modelo para 
toda la región latinoamericana 

El ministro estuvo acompañado por la directora general del plantel, Xenia 
Ceville, y su equipo de trabajo.

El lunes 7 de marzo, 189 estudiantes iniciaron clases en este centro educativo.

INICIAN CLASES EN  
INSTITUTO DE AGROTECNOLOGÍA

Junto a su equipo de 
trabajo, el ministro 
Valderrama acompañó 
en su primer día de clases 
al Centro de Atención 
Integral a la Primera 
Infancia (CAIPI) del MIDA 
en Santiago, provincia de 
Veraguas.

en el desarrollo tecnológico, la 
productividad, eficiencia y el 
manejo de la transformación de 
la cadena de valor del sector 
agropecuario. El titular del MIDA 
destacó los avances que se realizan 
con la Unidad Coordinadora de 

Infraestructura Pública (UCIP) y la 
Oficina de Servicios para Proyectos 
de las Naciones Unidas (UNOPS), 
además del apoyo de entidades 
como el CAF, el BID y otras para 
hacer de este un moderno instituto 
con tecnología de vanguardia. 
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La actividad exportadora de la empresa es una fuente generadora de empleos 
para las familias rurales que habitan en el área donde se siembran y cosechan 
estos productos.  

La empresa sembró 144 
hectáreas de sandía: 62 
en El Caño, provincia de 
Coclé, y 82 en Gorgona, 
en la provincia de 
Panamá Oeste, además 
de 8 hectáreas de melón 
tipo Harper. 

Estrada Company, S.A., empresa 
panameña de amplia experiencia en la 
exportación de cucurbitáceas, inició la 
exportación de sandía sin semilla a los 
mercados de Estados Unidos, Holanda y 
España, y realizará pruebas a Inglaterra. 
Unos 80 contenedores de sandía sin 
semillas tienen como destino Europa, 
30 de los cuales son para el mercado 
de Inglaterra y 50, para Holanda. Así 
mismo, 190 contenedores se enviarán 
al mercado de Estados Unidos, de los 
que 50 son de sandía mini sin semilla 
y 140, de sandías grandes sin semilla. 
Omar Estrada, ingeniero agrónomo 
propietario de la empresa, manifestó 
su satisfacción por la colaboración del 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario, 
a través de la Dirección Nacional de 
Agronegocios y la Dirección Ejecutiva 
Regional de Coclé y Panamá Oeste. 
La producción desarrolla la tecnología 
del uso de semillas híbridas injertadas 
para que la planta tenga vigor, así como 
resistencia a insectos y enfermedades 
durante su desarrollo, siembras alternas 
de híbridos diploide para favorecer la 
polinización, uso de riego por goteo y 
fertirriego, así como de la plasticultura, 
con el propósito de controlar malezas, 
minimizar la evaporación y repeler 
insectos.

EXPORTAN SANDÍA 
A ESTADOS UNIDOS Y EUROPA

AGroPeCUArIA
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El presidente Laurentino Cortizo Cohen, acompañado del equipo del MIDA, encabezado por el ministro encargado, 
Carlo Rognoni, durante la inspección de los toros.

Para seguir robusteciendo el sector 
agrícola y pecuario de Panamá, 
el Gobierno Nacional entregó 
50 sementales, con un valor 
aproximado de B/.125 mil; además, 
el programa Panamá Agro Solidario 
aportó B/.225,900 para incrementar 
la producción y se dieron insumos, 
valorados en más de B/.35 mil, a 
través del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), a pequeños y 
medianos productores, en el marco 
de la tradicional Gira de Trabajo 
Comunitario que lidera el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, en la provincia de Coclé. En 

este acto, el gobernante resaltó la 
importancia del programa Un Mejor 
Semental, ya que está dirigido a que 
los pequeños productores puedan 
mejorar la genética ganadera. El 
ministro encargado del MIDA, Carlo 
Rognoni, en representación del 
titular, Augusto Valderrama, señaló 
que este es uno de los principales 
programas que lleva adelante el 
MIDA para elevar el nivel de la 
ganadería panameña, dándole al 
pequeño y mediano productor 
acceso a genética de primer mundo. 
La productora Carla Corte dijo que 
con esta ayuda mejorará su hato. 

También se entregó motoazadas, 
valoradas, cada una, en B/.830.00, 
a dos organizaciones: Asociación de 
Productores Acuícolas de Quije y la 
Organización de Mujeres Rurales de 
Los Torres.

FORTALECEN SECTOR 
GANADERO DE COCLÉ

La entrega de los 
sementales, que 
fortalecerá el pie de cría 
de la región, se realizó 
en la finca La Tormenta 
Ganadera Karla Mary, en 
Aguadulce.
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¿EN QUÉ CONSISTE EL PROGRAMA DE 
AGROTIENDAS?
Las agrotiendas del IMA forman 
parte del programa de Solidaridad 
Alimentaria, actividades que fueron 
suspendidas en el 2020 debido a la 
pandemia del Covid-19, pero que 
se han ido restableciendo desde 
el año pasado, por disposición del 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, bajo la administración 
del director general, Carlos Motta 
Nuques. Estos centros de venta están 
ubicados en lugares fijos, dentro de 
zonas estratégicas de los distritos y 
corregimientos que conforman nuestro 
territorio. El objetivo de este proyecto 
es crear una vía comercial que permita 
acercar productos al consumidor de los 
centros urbanos, rurales y comarcales, 
bajo el esquema de mercado local, 

una estrategia que ayuda a disminuir 
el gasto familiar en la adquisición de la 
canasta básica alimenticia. 

¿A QUIÉNES BENEFICIA ESTE PROGRAMA?
Este plan va dirigido a la población 
más vulnerable, con recursos limitados, 
para garantizar su acceso a alimentos 
nacionales de buena calidad y precios 
accesibles, como lo son, entre otros: 
arroz, aceite, azúcar, sal, café, frijoles 
y cebolla. También se beneficia a más 
de 400 productores de estos rubros, 
ya que el IMA adquiere sus cosechas 
sin ningún tipo de intermediario, 
permitiéndoles obtener una mayor 
ganancia y continuar con sus actividades 
agrícolas. Igualmente, contribuye con la 
reactivación económica y la generación 
de empleos en el país.

¿CUáNTAS AGROTIENDAS hAY 
ACTUALMENTE Y DóNDE ESTáN 
UBICADAS?
Hay cuatro agrotiendas, en la ciudad 
capital y el interior del país. Dos 
iniciaron operaciones en diciembre 
de 2021, una en el Mercado Periférico 
Municipal de Santa Librada, en el 
distrito de San Miguelito, y la otra en 
Plaza Las Américas, en el corregimiento 
de Calidonia. En enero de 2022, se 
concretó la reapertura de la tienda en 
el Mercado de la Cadena de Frío de 
David, en Chiriquí, y se habilitó una en 
el nuevo Mercado Agrícola y Artesanal 
de La Pintada, en Coclé. Estos puestos 
de venta han tenido gran aceptación del 
público consumidor, que ha solicitado 
nuevas aperturas para diferentes áreas 
y en eventos feriales. En ese sentido, 
también se ha tenido la presencia 

Eulises Ramos es ingeniero agrónomo fitotecnista 
graduado en la Universidad de Panamá. Tiene más 
de 12 años de experiencia laboral y ha ejercido como 
supervisor de proyectos en Aqua Terra Panamá, S.A. 
y supervisor nacional de Control de Calidad en el 
Instituto de Mercadeo Agropecuario (IMA), donde 
actualmente es el director encargado de Mercadeo 

y Comercialización, que lleva la estrategia de las 
agrotiendas. Hoy explica este plan que crea una vía 
comercial que acerca productos al consumidor de los 
centros urbanos, rurales y comarcales, bajo el esquema 
de mercado local, lo cual ayuda a disminuir el gasto 
familiar. También apoya a productores de estos rubros 
para la reactivación económica del país. 

PRODUCTOS NACIONALES    
DE CALIDAD Y ACCESIBLES

eNTreVISTA
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de las agrotiendas en las ferias 
agropecuarias 2022, en la de Ocú, 
provincia de Herrera; La Chorrera, 
en Panamá Oeste; y ahora en la de 
David. También se participó en la 
feria diversificada que organizó el 
Municipio de Panamá en Don Bosco. 
Durante la semana, la atención se 
ofrece entre las 7:00 a.m. y las 2:00 
p.m. Para más información, pueden 
escribir a la línea de mensajes IMA 
Chat al 6330-2370.

¿CUáL ES LA INVERSIóN QUE hA 
REALIZANDO EL IMA PARA IMPULSAR 
ESTE PROGRAMA?
El IMA ha hecho una inversión 
de más de B/.700,000.00, con el 
propósito de que la población 
pueda tener acceso a los alimentos 
comercializados en las agrotiendas. 
Esta cifra abarca tanto los gastos 
operativos como la compra de 
productos, entre estos arroz, aceite, 
azúcar y sal, básicamente. Alrededor 
del 65% se utilizó para la adquisición 
de arroz pilado, que es el rubro de 
mayor demanda. En este aspecto, 
ya se tiene contemplada la compra 
de 200,000 quintales de arroz para 
continuar con el programa. También 
se pretende incluir cárnicos, porotos 
y enlatados, para aumentar la oferta 
de productos disponibles, con 
el propósito de que la población 
pueda adquirirlos a bajos precios y 
de buena calidad.

¿CUáNTAS PERSONAS SE 
hAN BENEFICIADO CON LAS 
AGROTIENDAS?
Durante los tres meses que lleva 
activo, se han beneficiado más de 
250,000 personas, que han adquirido 
los alimentos que comercializamos, 
especialmente el arroz, que es el 
rubro de mayor demanda. También 
se ha favorecido a los productores 
nacionales y empresas que han 
ofertado su producción al IMA para 
abastecer las agrotiendas.

¿QUÉ PROYECCIONES TIENEN PARA 
LA EJECUCIóN DE ESTE PLAN?
Para seguir expandiendo los 
beneficios de este programa, el 
equipo técnico de la institución 
evalúa establecer puntos de venta 
en sitios estratégicos con mayor 
afluencia de consumidores, con 
el propósito de habilitar, como 
mínimo, una agrotienda en cada 
cabecera de provincia, en el 
segundo y tercer trimestre del 
2022. Recientemente se realizó una 
reunión de coordinación convocada 
por el director general del IMA, 
Carlos Motta Nuques; el subdirector, 
Raimundo Valencia; y la secretaria 

EulisEs Ramos,  
director encargado de mercadeo y Comercialización del ima.

eNTreVISTA

general, Maybel Araúz, en la que 
participaron las direcciones de Mercadeo 
y Comercialización, Administración y 
directores regionales de la institución. 
Allí se analizaron posibles ubicaciones 
para nuevas agrotiendas y la realización 
de agroferias, que es otro programa que 
ejecuta la institución, pero que, debido 
a las medidas de bioseguridad, aún no 
se han iniciado. Sin embargo, se está 
haciendo las coordinaciones para que, 

una vez se cuente con el aval de las 
autoridades de Salud, se puedan activar, 
en jornadas sabatinas e itinerantes, en 
puntos fijos o rotativos, y que además los 
productores locales puedan comercializar 
sus cosechas. El director y el subdirector 
general también se reunieron, con el 
gerente de la Cadena de Frío y su equipo 
de trabajo, para definir la instalación de 
agrotiendas en los diferentes mercados 
de esa entidad.
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La Red Nacional de Orquestas y Coros 
Juveniles de Panamá, del Ministerio de 
Cultura (MiCultura), realizó la clausura 
de los programas de Iniciación Musical y 
Educación Especial con la participación 
de cien niños en un concierto en 
las escalinatas de la antigua sede 
institucional, en San Felipe. En esta 
presentación se dieron a conocer 
dos de los principales programas de 
esta gran agrupación musical, el de 
Iniciación Musical, con sus dos fases, 
Estimulación Temprana, integrado 
por infantes desde los tres años, y la 
Orquesta de Papel, donde infantes 

de cuatro años en adelante aprenden 
a conocer instrumentos como violín, 
chelo y contrabajo, que son los 
principales de una orquesta sinfónica. 
La segunda fase preinfantil interpretó 
piezas como “Allegro” y “Estrellita”, 
entre otras. La parte central y emotiva 
del evento fue la presentación del 
programa de Educación Especial, 
donde niños, jóvenes y adultos con 
diversas discapacidades demostraron 
el poder de la música para transformar 
la condición de discapacidad en 
una oportunidad para desarrollar los 
talentos. La actividad finalizó con el 

gran ensamblaje de ambos programas 
y bajo una extraordinaria coordinación 
interpretaron temas populares como 
“La Murga de Panamá”.

TRANSFORMACIÓN SOCIAL 
A TRAVÉS DE LA MÚSICA  

INCLUSIÓN

Más de cien niños con habilidades especiales participaron en los programas de Iniciación Musical y Educación Especial 
desarrollados por MiCultura.

Niños, jóvenes y adultos 
con discapacidad 
expresaron su talento 
y destrezas a través 
de la música como 
una oportunidad 
para desarrollar sus 
habilidades.
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Se ha programado llevar la gira a San Miguelito, Colón, Coclé, Aguadulce, 
Herrera, Los Santos, Santiago y Chiriquí, de manera itinerante, hasta el mes 
de diciembre.

Con el fin de brindarle a las 
personas con discapacidad 
visual una actividad accesible 
en la que experimenten, a 
través del sentido del tacto, 
obras con mucho significado, 
el artista plástico Daniel 
Cubilla inició la gira “Tocando 
aprendo” en el distrito de 
Chepo. La exposición inclusiva 
contiene muestras elaboradas 
en alto relieve y 11 piezas en 
técnicas mixtas, plancha acrílica 
y óleo en relieve, de nombre 
“Mi corazón en llamas”, 
“Rompiendo las cadenas de 
comunicación” y “Próceres”, 
entre otras. En la inauguración 
de la exposición, el viceministro 
de Cultura, Gabriel González, 
enfatizó que compartir este 
tipo de actividades con la 
población “es hacer docencia 
para un futuro más equiparado 
y que llegue esa igualdad a 
todo el país”. La exhibición, 
organizada por el Ministerio 
de Cultura (MiCultura), a través 
de la Oficina de Equiparación 
de Oportunidades, junto a la 
Dirección Regional de Chepo, 
estará abierta hasta el 23 de 
marzo en la Junta Comunal.

EXPOSICIÓN DE ARTE  
EN ALTO RELIEVE

INCLUSIÓN

“Tocando aprendo” 
es una actividad para 
todo público donde se 
vivirá la experiencia de 
explorar y conocer el 
arte a través del tacto, 
creando así empatía 
y afinidad con las 
personas no videntes.
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La titular del Mides reiteró el compromiso del Gobierno para continuar 
trabajando por la paridad entre hombres y mujeres.

Más de 44 empresas y 9 
organizaciones se han 
unido a esta iniciativa 
que busca aumentar la 
participación laboral de 
las mujeres.

En el marco de la celebración 
del Día Internacional de la Mujer, 
la ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, reiteró 
el compromiso del Gobierno 
Nacional de continuar trabajando 
por la paridad entre hombres 
y mujeres como un elemento 
clave “para lograr el desarrollo 
sostenible del país, trabajando 
juntos e invirtiendo en las mujeres, 
porque invertir en las mujeres es 
transformar el mundo”. Destacó 
que más de 44 empresas y 9 
organizaciones se han unido a la 
Iniciativa de Paridad de Género 
(IPG), que promueve buenas 
prácticas para cerrar las brechas 
económicas de género. A través 
de la IPG se trabaja en aumentar 
la participación laboral de las 
mujeres, visibilizar y reducir las 
brechas salariales de género y 
promover la participación de 
mujeres en puestos de liderazgo. 
Agregó que, gracias a la IPG, se 
ha logrado impulsar más de 130 
acciones que han impactado a más 
de 3,000 organizaciones en el país, 
beneficiando a miles de mujeres, 
entre ellas: la política pública en 
pro de la empleabilidad e inserción 
laboral de mujeres jóvenes y en 
condición de vulnerabilidad.

GOBIERNO REITERA COMPROMISO   
CON PARIDAD DE GÉNERO

INCLUSIÓN
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PRIVADOS DE LIBERTAD PARTICIPAN EN  
PROGRAMA DE RESOCIALIZACIÓN   

En un ambiente de alegría, el 
grupo artístico Los Rabanes y la 
modelo profesional Viera Algandona 
desarrollaron el taller motivacional 
“Verano, Música y Valores” en el 
Complejo Penitenciario La Joya. La 
actividad, gestionada por el despacho 
de la ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, forma parte de 
los programas culturales en pro de 
la resocialización de las personas 
privadas de libertad. En La Joyita, La 
Joya y La Nueva Joya, se vivió una 
jornada motivadora con melodías, 
mensajes de fe y esperanza, vivencias 

y presentación del talento artístico 
de los privados de libertad, donde 
cada uno compartió su estilo en 
distintas facetas: baile, composición 
y dramatización. Euclides Castillo, 
director general encargado del 
Sistema Penitenciario, resaltó que 
talleres como este ayudan al privado 
de libertad a analizar los errores 
cometidos para salir adelante con 
sus vidas.  Emilio Regueira, vocalista 
de Los Rabanes, compartió su 
experiencia de vida y destacó que 
nadie está exento de cometer una 
falta: “Este es un mensaje genuino y 

sincero”, y reconoció que hay mucho 
talento entre los participantes. Por 
su parte, Algandona dijo sentirse 
orgullosa de formar parte de este 
proyecto de resocialización que 
busca llegar a los privados de una 
manera diferente y dinámica.

El programa busca motivar a los privados y dotarlos de herramientas para una segunda oportunidad en sus vidas. 

Privados de libertad 
participan en el taller 
motivacional “Verano, 
Música y Cultura”, en pro 
de la resocialización.  

DereCHoS HUMANoS
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En la actual 
administración se han 
creado 80 cooperativas 
y hay igual número de 
grupos en formación.

eMPreNDIMIeNTo

COOPERATIVAS RECIBEN 
PERSONERÍA JURÍDICA 

Gloria Marín, presidenta de la Cooperativa Agro-Gastronómica y de 
Turismo Rural, R. L., recibe la personería jurídica.

El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, entrega un apoyo 
económico de B/.1,999.95 al presidente de la Cooperativa Dos Bocas de 
Tebario, R.L., José Batista.

En las provincias de Veraguas y Los 
Santos, el director ejecutivo del Instituto 
Panameño Autónomo Cooperativo 
(Ipacoop), Edwin Navarro, entregó la 
personería jurídica a cuatro nuevas 
cooperativas y apoyo económico 
por B/. 6,000.00. En la comunidad 
de Tebario, distrito de Mariato, en 
Veraguas, se hizo entrega de este 
documento legal a la Cooperativa de 
Ahorro y Crédito Caja Rural, R.L. y a 
la Cooperativa Dos Bocas de Tebario, 
R.L. Esta última recibió, además, un 
apoyo económico de B/.1,999.95 para 
adquirir instrumentos de pesca. En Los 
Santos, recibieron su personería jurídica 
la Cooperativa Agro-Gastronómica 
y Turismo Rural, R.L. y la Cooperativa 
Fonderos Azuerenses,  R.L., en un acto 
realizado en Guararé. Navarro anunció 
que ambas cooperativas recibirán un 
aporte de B/.2,000.00, para el inicio 
de sus operaciones. El director destacó 
que el objetivo también es apoyarlos 
para que crezcan, se fortalezcan, 
generen empleos y mejoren la calidad 
de vida de sus asociados. Gloria Marín, 
presidenta de la Cooperativa Agro-
Gastronómica y Turismo Rural, R. L., 
reconoció que tienen un gran reto por 
delante, y agregó que el objetivo es 
resaltar a nivel nacional e internacional 
todo lo que el país puede ofrecer a 
los turistas. En tanto, el presidente de 
la Cooperativa Dos Bocas de Tebario, 
R.L., José Batista, indicó que esta es 

la primera que se crea en el distrito 
de Mariato y añadió que hay que 
redoblar esfuerzos para que, junto 
con el Ipacoop, se pueda alcanzar 
los objetivos de crecimiento para 

beneficio de la provincia. Navarro 
estuvo acompañado por las directoras 
provinciales, Janette Stanziola, de 
Veraguas; y Damara Cárdenas, de 
Los Santos, y autoridades locales. 
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reLACIoNeS eXTerIoreS

PANAMÁ Y ESTADOS UNIDOS IMPULSAN 
RELACIÓN BILATERAL
La democracia como respaldo 
institucional al desarrollo integral, el 
multilateralismo como mecanismo 
indispensable de diálogo y la 
articulación política regional destacaron 
entre las principales coincidencias en las 
relaciones de confianza que impulsan 
Panamá y Estados Unidos, durante un 
encuentro que sostuvieron la canciller 
panameña, Erika Mouynes; y el 
secretario de Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken. La reunión se enfocó 
en impulsar los valores democráticos, 
el Estado de derecho, los principios 
fundamentales de la ley internacional 
y la reivindicación de los derechos 

universales. En ese contexto, la canciller 
Mouynes compartió los avances en 
la gestión de la emigración irregular 
y solicitó a Estados Unidos, como 
principal país de destino, “coordinar 
políticas y acciones puntuales para 
mantener el enfoque humanitario ante 
esta situación y estudiar y atender 
los factores estructurales y políticos 
que causan esta migración”. En este 
encuentro participaron también los 
cancilleres Rodolfo Solano y Roberto 
Álvarez, de Costa Rica y República 
Dominica, países que junto a Panamá 
conforman la Alianza para el Desarrollo 
en Democracia, consolidada “como 

uno de los motores de fortalecimiento 
institucional y democrático más 
importantes de las Américas”. 

La canciller Erika Mouynes y el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, sostuvieron una reunión en 
la que estuvieron presentes el secretario adjunto para el hemisferio occidental, Brian Nichols, y la representante de la 
Oficina de Refugiados y Migración del Departamento de Estado, Nancy Izzo Jackson.

Con esta cita en 
Washington, Estados 
Unidos, suman más 
de 60 encuentros con 
congresistas, senadores 
y altos representantes 
de la administración 
estadounidense el 
último año.
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La canciller Erika Mouynes propuso la creación de una fuerza de tarea conjunta de ministros de Relaciones Exteriores 
y una primera reunión, que tendrá lugar en Panamá en los próximos meses.

Como resultado de la Cumbre de Jefes 
de Estado y de Gobierno del Sistema 
de la Integración Centroamericana 
(SICA) y de la Comunidad del Caribe 
(CARICOM), celebrada en Belice, se 
acordó que la República de Panamá 
sea sede, en los próximos meses, 
de la reunión de la primera fuerza 
de tarea conjunta de los Ministros 
de Relaciones Exteriores de estos 
22 países. En el diálogo regional, 
que contó con la participación 
virtual del secretario general de las 
Naciones Unidas, Antonio Guterres, 
se acordó impulsar la cooperación 
entre instituciones financieras 

como el Banco Centroamericano 
de Integración Económica (BCIE), 
el Banco de Desarrollo del Caribe 
(BDC), las agencias de promoción 
del comercio, inversión y las 
industrias regionales, para favorecer 
el desarrollo económico sostenible. 
En el marco de la cumbre y con la 
intención de fortalecer los lazos 
con los países caribeños, la jefa de 
la diplomacia panameña sostuvo 
reuniones con sus homólogos de 
Barbados, Jamaica y Surinam; y 
en calidad de representante de 
la Presidencia Pro Tempore del 
SICA, con la secretaria general del 

CARICOM, Carla Barnett; y el primer 
ministro de Haití, Ariel Henry.

REUNIÓN DE CANCILLERES DE  
SICA Y CARICOM EN PANAMÁ

reLACIoNeS eXTerIoreS

Con el impulso 
de Panamá, los 
países adoptaron 
la “Declaración de 
San Pedro”, a fin de 
replantear el modelo 
de desarrollo de la 
región, asegurando su 
sostenibilidad climática 
y financiera.
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El diplomático israelí conoció los proyectos que adelanta MiAmbiente en 
alianza con grupos organizados.

El embajador de Israel en Panamá, 
Itai Bardov, visitó la sede regional del 
Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) 
en la provincia de Herrera con 
el propósito de colaborar en los 
proyectos que desarrolla.  La comitiva 
fue recibida por el director regional, 
Alejandro Quintero, y su equipo 
de trabajo. Durante su recorrido, el 
representante de la diplomacia israelí 
pudo conocer el proyecto de las bancas 
ecológicas, integradas por botellas de 
plástico y que son una respuesta para 
contrarrestar la contaminación por 
desechos sólidos en fuentes hídricas 
y océanos. También hizo un recorrido 
por el vivero regional, donde conoció el 
trabajo realizado hasta el momento para 
la implementación del Plan Nacional 
de Restauración Forestal (PNRF) 
2022, enfocado en la regeneración de 
zonas degradadas y desprovistas de 
vegetación ubicadas en las principales 
cuencas hidrográficas. “El 60% de 
nuestra región en Israel es desierto, 
pero gracias a la implementación de 

tecnologías avanzadas hemos logrado 
obtener productos que garanticen la 
seguridad alimentaria, como frutas, 
vegetales y árboles diversos”, comentó 

Bardov, quien indicó que hay un fuerte 
interés en colaborar y ayudar a fomentar 
esas acciones ambientales que sean de 
provecho para las comunidades.

RESPALDAN 
PROYECTOS AMBIENTALES 

MeDIo AMbIeNTe
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MeDIo AMbIeNTe

La comunidad de Soloy, ubicada a 22 
kilómetros de la vía Interamericana 
en la comarca Ngäbe, se convirtió 
en la sede de la primera Feria 
Interdireccional e Interinstitucional 
de Promoción de la Responsabilidad 
y Educación Ambiental en Panamá, 
impulsada por la Dirección Nacional 
de Cultura Ambiental del Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente). La jornada 
reunió a las catorce direcciones 
regionales de la institución, además 
del Centro de Desarrollo Sostenible 
Ambiental (CEDESAM). “Desde 

esa visión técnica que tenemos en 
el manejo de los desechos y de la 
biodiversidad, nos enfocamos en 
que las ferias tengan la misión de 
hablarle a la gente, de hacer cultura 
y educación”. Además, con este tipo 
de iniciativas MiAmbiente trabaja 
en favor de los cinco Panamá: el 

moderno, el rural, el de la clase media, 
el de los barrios y el de las comarcas, 
tal cual lo exhorta el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
manifestó Melitza Tristán, directora 
nacional de Cultura Ambiental. 
“Agradezco traer este tipo de 
actividades que tanto necesitamos 
en el pueblo, con esto se aprende a 
trabajar de una forma más amigable 
con la tierra y, a su vez, formamos a 
nuestros hijos para cuidar lo que se 
tiene”, manifestó Marcos Samudio, 
cacique regional de la comarca.

SOLOY, PIONERA 
DE EDUCACIÓN AMBIENTAL 

En cada exposición, los asistentes aprendieron a valorar las riquezas y bondades naturales del país.

Soloy, con 4,153 
habitantes, es el primer 
pueblo en el que se aplica 
esta acción ambiental.
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MeDIo AMbIeNTe

DÍA NACIONAL DE
LOS FELINOS SILVESTRES 
Panamá cuenta con seis 
especies de felinos silvestres 
que se encuentran amenazadas 
por la disminución y 
fragmentación de su hábitat, 
la escasez de sus presas, la 
cacería furtiva y también el 
tráfico ilegal. Eric Núñez, 
jefe del Departamento de 
Biodiversidad del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente), 
añade que la disminución 
de la cobertura forestal 
y la deforestación han 
incrementado el conflicto 
entre asentamientos humanos 
y felinos.  Pero Panamá realiza 
esfuerzos para conservar 
la especie. Por ejemplo, 
MiAmbiente, la Fundación 
Yaguará Panamá y el Programa 
de Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente (PNUMA) 
llevan a cabo el Proyecto GEF 
“Conservación de felinos y 
especies de presas a través 
de alianzas público-privadas 
y gestión de conflictos entre 
humanos y jaguares en 
Panamá”. El Día Nacional 
de los Felinos Silvestres en 
Panamá se celebra el primer 
sábado del mes de marzo, 
según el Decreto Ejecutivo N° 
12 del 23 de febrero de 2018.  
El biólogo Ricardo Moreno, 

En Panamá, especies de 
felinos como el jaguar 
(“Panthera onca”) se 
encuentran en “peligro 
crítico” por el riesgo de 
su desaparición. 

Entre los años 1989 y 2022 han muerto alrededor de 377 jaguares.

de la Fundación Yaguará Panamá, 
hizo un llamado a conservar esta 
emblemática especie, señalando 
que entre los años 1989 y 2022 
han muerto alrededor de 377 
jaguares, principalmente por 
el conflicto que existe entre 
humanos y jaguares.

ESPECIES EN PANAMá

1.  jaguar (“Panthera onca”) 
2.  Puma (“Puma concolor”)
3.  ocelote o manigordo (“Leopardus
     pardalis”)
4.  Yaguarundi o tigrillo congo (“Puma
     yagouaroundi”) 
5. Margay o tigrillo (“Leopardus
    wiedii”)
6.  oncilla (“Leopardus tigrinus”).
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Los niños y jóvenes 
expresaron su emoción 
por el regreso a la 
escuela.

Un ambiente de alegría y sonrisas reinó en los pasillos y aulas de clases 
después de dos años de ausencia.

Más de 954 mil estudiantes 
regresaron a las clases 
presenciales, en un histórico 
acontecimiento que contó con la 
participación del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen; el vicepresidente, José 
Gabriel Carrizo Jaén; ministros de 
Estado, dos ministros consejeros 
y trece gobernadores. Los actos 
de bienvenida al año escolar 
se iniciaron con el recorrido 
del mandatario Cortizo Cohen, 
acompañado de la ministra de 
Educación, Maruja Gorday de 
Villalobos, en las escuelas La 
Concepción y Ernesto T. Lefevre, 
ambas en Juan Díaz. En tanto, el 
vicepresidente Carrizo Jaén visitó 
las escuelas República de Francia 
y Pedro J. Ameglio, ubicadas en 
San Miguelito, acompañado de los 
viceministros de Infraestructura, 
Ricardo Sánchez; de Comercio 
Interior, Omar Montilla; y José 
Pio Castillero, viceministro 
Administrativo de Educación. La 
gobernadora de Panamá, Carla 
García, también estuvo en la 
comitiva oficial.

DESTACAN IMPORTANCIA
DEL REGRESO A CLASES PRESENCIALES

eDUCACIÓN
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Este manual, dirigido a 
estudiantes, educadores 
y padres de familia, tiene 
el objetivo de fortalecer 
habilidades para el 
siglo XXI, incluyendo las 
competencias digitales.

La plataforma presenta un esquema amigable que ayuda a identificar fácilmente los niveles y grados académicos, 
dirigiendo al usuario hacia el contenido de interés.

El Ministerio de Educación (Meduca) 
mantendrá abierto el Portal de 
Guías 2021, una herramienta que 
podrán utilizar los docentes para el 
reforzamiento académico durante el 
primer mes de clases en el presente 
año académico 2022. La plataforma 
de apoyo al proceso de enseñanza-
aprendizaje permite a la comunidad 
educativa (docentes, padres de 
familia y estudiantes) acceder a los 
contenidos curriculares de refuerzo 
y guías del año lectivo 2022. Estas 
orientaciones escolares serán utilizadas 
para las pruebas diagnósticas, para 
los reforzamientos y las nivelaciones 
académicas del aprendizaje de los 
estudiantes de todos los niveles. Se 
pueden consultar en el sitio www.
meduca.gob.pa, www.educapanama.
edu.pa o en  https://guias.meduca.
gob.pa/. Para este año lectivo 

2022, se presentan las nuevas 
guías de asignaturas como Ciencias 
Naturales, Ciencias Sociales, Español, 
Panamática, de primero a noveno 
grados; preescolar, Aprendamos Todos 
a Leer y orientaciones del Plan Nacional 

de Lectura. Además, el programa Ari 
Taen Jadenkä, que es importante en el 
área de las matemáticas para niños de 
preescolar en español y ngäbe, pues 
será usado a partir de la quinta semana 
del calendario escolar.

GUÍAS DIDÁCTICAS CON NOVEDOSAS 
PRÁCTICAS EDUCATIVAS

eDUCACIÓN
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La ministra de Educación y presidenta “pro 
tempore” de la Coordinación Educativa y 
Cultural de Centroamérica y del Sistema 
de Integración Centroamericana CECC/
SICA, Maruja Gorday de Villalobos, 
participó del Informe regional de 
monitoreo de las metas de las Políticas 
Educativas Centroamericanas (PEC), en 
cuanto a los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible ODS4. El objetivo de la reunión 
CECC/SICA fue presentar los resultados 
del informe regional y discutir sus 
implicaciones para la agenda de política 
educativa de la región en los próximos 
años. Gorday de Villalobos resaltó que, 

como fortaleza del trabajo desarrollado, 
se identificó que los equipos de cada 
país estaban definidos y comprometidos 
con el ejercicio y elaboración de estos 
informes. “Este valioso trabajo requiere 
de una articulación a lo interno de cada 
Ministerio de Educación, entre quienes 
producen y sistematizan los datos 
educativos y quienes están analizando 
las políticas que requieren, además, 
el compromiso de las personas para 
llevar adelante este trabajo”, destacó la 
ministra. La región mide y muestra los 
avances en las metas en el ODS4 en 
temas de gran importancia como primera 

infancia y educación preescolar, primaria, 
secundaria, educación de jóvenes y 
adultos y la condición estructural de los 
sistemas educativos en respuesta a la 
pandemia por el Covid-19.

POLÍTICAS EDUCATIVAS  
CENTROAMERICANAS

eDUCACIÓN

El interés del SICA es 
potenciar la integración 
fundamentada en la 
identificación de los 
problemas comunes que 
se puedan resolver con 
recursos y estrategias.
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ESTUDIANTES DE PREMEDIA Y MEDIA  
INGRESAN EL 14 DE MARZO

En 3,102 escuelas públicas de 
todo el país, según proyecciones 
de la Oficina de Estadísticas del 
Ministerio de Educación (Meduca), 
deben ingresar un aproximado 
de 327,831 estudiantes inscritos, 
190,055 para el nivel de premedia 
y 137,776, en media. De acuerdo 
con disposiciones del Meduca, 
luego de recomendaciones 
del Ministerio de Salud para 
que se adoptaran medidas de 
mitigación contra el Covid-19 y 
en áreas donde converjan muchas 
personas, los alumnos de premedia 
y media de colegios oficiales de 
seis regiones educativas —de 16 
que hay en el país— iniciarán el 
año escolar 2022 el próximo 14 
de marzo. La institución se refiere 
a los estudiantes de premedia y 
media de las regiones educativas 
de Panamá Centro, Panamá Este, 
Panamá Norte, Panamá Oeste 
(distritos de Arraiján y La Chorrera), 
San Miguelito y Colón (cabecera). 
Los otros niveles educativos de las 
restantes 10 regiones escolares 
iniciaron su período escolar el 
pasado 7 de marzo.

La comunidad educativa ha respaldado la decisión de los ministerios de 
Salud y Educación de reanudar las clases de manera presencial.

Centenares de 
estudiantes que 
cursan estudios en los 
distintos bachilleratos 
académicos y técnicos 
retornarán a las aulas 
de clases en medio de 
grandes expectativas y 
ansiosos por iniciar el 
año lectivo 2022.
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PrIMerA INFANCIA

El Gobierno Nacional, 
apostando al desarrollo 
integral en los primeros 
años de la vida de los niños 
y niñas, entregó orden de 
proceder para la remodelación 
y equipamiento de seis 
Centros de Atención Integral 
a la Primera Infancia (CAIPI) 
en la provincia de Coclé. El 
documento fue entregado por 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
junto a la ministra encargada 
de Desarrollo Social, Milagros 
Ramos Castro; a Ricardo Núñez, 
gerente de Operaciones 
del Grupo AIC, durante la 
Gira de Trabajo Comunitario 
en la provincia. Esta orden 
de proceder contempla los 
trabajos de infraestructura 
de los CAIPI Nuevo Perú, Las 
Guabas, El Jagüito, Pasitos 
del Saber, Guabas Abajo y 
Río Hato, en los distritos de 
Aguadulce y Antón, por la 
suma de B/.405,525.36.

CONSTRUIRÁN
SEIS CAIPI EN COCLÉ

Los centros de atención 
de la primera infancia 
beneficiados son: Nuevo 
Perú, Las Guabas, El 
Jagüito, Pasitos del 
Saber, Guabas Abajo y 
Río Hato, en los distritos 
de Aguadulce y Antón.

Ofrecer servicios de calidad a la primera infancia es para el Gobierno Nacional 
una estrategia efectiva para lograr mayor desarrollo humano del capital social 
del país.
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PrIMerA INFANCIA

La Corporación Andina de 
Fomento (CAF) y el Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia 
(UNICEF) suscribieron un convenio 
dirigido a la primera infancia del 
país, que tiene la finalidad de 
fortalecer las capacidades del 
Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) y de su talento, además 
de incrementar la cobertura y 
mejorar la calidad de los servicios 
de educación inicial de niños y 
niñas de 0 a 4 años. El convenio 
incluye una contribución no 
reembolsable provista por la CAF 
de B/.110,000.00 que se ejecutará 
en un periodo de 18 meses para 
beneficiar a 6,000 niños y niñas 
menores de cuatro años y a 400 
agentes educativos, docentes y 
personal administrativo en 716 
Centros de Atención Integral 
a la Primera Infancia (CAIPI) 
liderados y supervisados por el 
Mides a nivel nacional. En este 
sentido, la titular del Mides, María 
Inés Castillo, destacó que esta 
administración y bajo el liderazgo 
del presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen, “siempre ha colocado a 
la primera infancia como parte 
importante y crucial de la agenda 
pública, pasando del discurso a la 
acción”.

CONVENIO EN FAVOR   
DE LA PRIMERA INFANCIA

La ministra María Inés Castillo instó a mantener como aliados estratégicos a 
organismos internacionales que no solo conocen la realidad del país, sino sus 
retos y oportunidades.

El convenio 
beneficiará a 6,000 
niños y niñas menores 
de cuatro años y 
alrededor de 400 
agentes educativos, 
docentes y personal 
administrativo en 716 
CAIPI.
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El balón volvió a rodar en el 
estadio Agustín “Muquita” 
Sánchez de La Chorrera 
con la reanudación de la 
copa “Estrellas de Panamá 
Oeste”, en la cual participan 
1,900 niños y jóvenes, 
con el propósito de tener 
sana diversión, mantenerse 
alejados de la violencia y 
preservar la convivencia 
pacífica.  Este proyecto 
de corte social es una 
iniciativa del presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, que se desarrolla 
a través del Ministerio de 
Seguridad Pública (Minseg) 
y consiste en un torneo de 
fútbol que abarca los cinco 
distritos de la provincia de 
Panamá Oeste. Para este 
certamen deportivo, en el que 
se cumple con las medidas 
de bioseguridad establecidas 
por el Ministerio de Salud, 
regresaron a la acción un total 
de 177 equipos con jóvenes 
entre 9 y 13 años de edad, 
con tres categorías definidas: 
U-9, U-11 y U-13.

COPA DE FÚTBOL  
‘ESTRELLAS DE PANAMÁ OESTE’ 

Ciento setenta y siete equipos de los cinco distritos de La Chorrera compiten 
por el galardón.

Este es uno de los 
principales proyectos de 
prevención del Minseg, 
cuyo propósito es alejar 
a niños y jóvenes de la 
delincuencia.
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La subestación será construida por unidades de los estamentos de 
seguridad y estará lista en seis meses.

La comunidad de Santa Catalina, 
en el distrito de Soná, al sur de 
la provincia de Veraguas, contará 
con una subestación policial 
para garantizar la seguridad y 
la convivencia pacífica en este 
sector del país, que tiene un alto 
atractivo turístico para nacionales 
y extranjeros. Con la ceremonia 
protocolar de la primera palada, 
se inició la construcción de la 
nueva estructura, cuya mano de 
obra la aportarán un grupo de 
unidades de la Policía Nacional, 
con apoyo de los otros estamentos 
de seguridad. Esta subestación se 
une a la de Mariato, con lo cual 
se da respuesta positiva en la 
lucha contra la delincuencia en 
esta provincia. “Es un proyecto de 
gran importancia para el turismo 
de la región y estará listo en los 
próximos cinco o seis meses”, dijo 
el ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino. El gobernador 
de la provincia de Veraguas, 
Manuel Castillo Melamed, destacó 
la efectividad del trabajo conjunto 
que efectúan los estamentos de 
seguridad en la lucha contra el 
crimen organizado, al desarrollar 
estrategias y mantener las 
estadísticas de homicidios en bajo 
nivel.

SUBESTACIÓN POLICIAL   
EN SANTA CATALINA

Esta nueva estructura 
policial beneficiará a 
cerca de 80 mil personas 
que visitan las playas del 
sector.

SeGUrIDAD
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CerrANDo breCHAS

La ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, recibió un 
reconocimiento por parte de la 
Caja de Seguro Social (CSS) por 
la importante labor social y el 
trabajo desempeñado en la puesta 
en marcha del programa Vale 
Digital que ha brindado cobertura 
a 1.3 millones de panameños de 
población más vulnerable durante 
la pandemia por la Covid-19. 
El reconocimiento incluye el 
fortalecimiento de los Programas 

de Transferencia Monetaria 
Condicionada (PTMC) que brinda 
beneficios a más de 190 mil 
panameños que viven en el umbral 
de la pobreza. El evento contó 
con la participación de la primera 
dama de la República, Yasmín 
Colón de Cortizo, quien reconoció 
el liderazgo por las jornadas de 
vacunación contra la Covid-19. “Las 
mujeres juegan un rol importante, 
hemos logrado muchas cosas y 
tenemos la capacidad, empuje 

e inteligencia para cumplir esas 
funciones que nos encomienden”, 
indicó Colón de Cortizo.

VALE DIGITAL HA CUBIERTO  
1.3 MILLONES DE PANAMEÑOS  

Los Programas de 
Transferencia Monetaria 
Condicionada (PTMC) 
brindan atención a más 
de 190 mil panameños 
que viven en situación 
vulnerable.

La CSS, en la que el 64% de sus colaboradores son mujeres, organizó un acto en el que reconoció la importancia de 
la mujer panameña.
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La trazabilidad y el trabajo con todos los actores sociales ha sido fundamental en la lucha contra la Covid-19.

Transcurridos dos años de 
declarada la pandemia generada 
por el Covid-19, Panamá se 
encuentra en una fase de 
control de los indicadores, en 
que las principales estrategias, 
trazabilidad, vacunación, capacidad 
hospitalaria y adquisición de nuevos 
medicamentos para el combate de 
la enfermedad, han dado resultado, 
destacaron las principales 
autoridades de salud. El ministro de 
Salud, Luis Francisco Sucre, desde 

su cuenta en Twitter destacó que 
“dos años después de la pandemia 
de la Covid-19, hoy nos amanece un 
nuevo día de esperanza, dentro de 
una zona de control del virus, una 
población resiliente, con una mayor 
cultura sanitaria y que a pesar de la 
adversidad, estamos más fuertes… 
somos un equipo”. Por su parte, la 
ministra de Salud encargada, Ivette 
Berrio, dijo que la estrategia contra 
la pandemia ha sido acertada 
con el control de los principales 

indicadores, y destacó que el gran 
protagonista ha sido el pueblo 
panameño que, en su mayoría, 
ha cumplido con las medidas de 
bioseguridad. El 9 de marzo de 
2020, Panamá reportó su primer 
caso de Covid-19. Desde esa fecha 
se activó un plan de acción para el 
control y trazabilidad, cuyo enfoque 
estuvo orientado en contener la 
transmisión y reducción de nuevos 
casos a través de la detección, 
ubicación y aislamiento.

TRAZABILIDAD Y VACUNACIÓN, 
ARMAS CONTRA LA PANDEMIA



50

SALUD

Esta semana llegaron 48 mil dosis pediátricas más para el proceso de vacunación en el país.

El miércoles 9 de marzo llegaron 
al país 48 mil dosis pediátricas de 
Pfizer, mientras que la Operación 
PanavaC-19 informó que esta 
semana la vacunación a la población 
entre 5 y 11 años se desarrollará 
en los circuitos 1-1, en Bocas del 
Toro; 3-1, Colón; 5-1 y 5-2, en 

Darién; 6-3, Herrera; 7-1 y 7-2, Los 
Santos; 8-2 y 8-3, Panamá Oeste; 
8-4, Chepo, provincia de Panamá; 
y 9-2 y 9-4, en Veraguas. Mientras 
que la vacunación de tercera dosis 
y dosis de refuerzo que se aplica a 
la población a partir de los 16 años 
se ejecutará en los circuitos 4-5 y 

4-6, en Chiriquí, además del 8-1, 
en Arraiján. La vacunación en los 
centros escolares desde el 14 al 18 
de marzo abarcará a 1,552 escuelas 
en 39 circuitos y 81 distritos del 
país, donde participará personal de 
enfermería y técnicos de salud del 
Minsa y de la CSS.

INMUNIZACIÓN CONTRA  
COVID-19 EN PUNTOS FIJOS 
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Con el apoyo de la Unión Europea, Panamá participa de un programa triangular regional para reforzar el proceso de 
telemedicina.

Panamá ha avanzado en los 
dos últimos años en materia de 
telemedicina, la cual se implementa 
en 13 regiones con un total de 20 mil 
pacientes atendidos, mecanismo 
que ha fortalecido y facilitado la 
accesibilidad a los servicios de 
salud a la población. Por ello, la 
República de Brasil envió a Panamá 
una representante para conocer de 

cerca los avances y proyecciones en 
la telemedicina para ejecutar esta 
experiencia en su país. Se trata de 
la doctora Hellen Karoline Alves 
De Oliveira, secretaria municipal 
de Bom Jardim Brasil, quien 
manifestó su satisfacción al conocer 
el proyecto de telemedicina para 
desarrollarlo en Brasil, donde 
aseguró no es tan robusto como 

en Panamá. El Minsa fortaleció el 
sistema en marzo del 2020 durante 
la pandemia, cuando no se podía 
prestar atención en la consulta 
externa de forma presencial, ya que 
inicialmente se brindaba la atención 
a pacientes Covid- 19; sin embargo, 
se ampliaron los servicios dirigidos 
también a enfermedades crónicas y 
problemas de salud mental. 

TELEMEDICINA ATIENDE  
A 20 MIL PACIENTES
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“Las mujeres juegan un rol 
importante, hemos logrado 
muchas cosas y tenemos la 
capacidad, empuje e inteligencia 
para cumplir esas funciones que 
nos encomienden”, este fue el 
mensaje central de la primera 
dama de la República, Yazmín 
Colón de Cortizo, en un acto de 
reconocimiento en el marco del 
Día Internacional de la Mujer, que 
tuvo lugar en la Caja de Seguro 
Social (CSS). La primera dama 
recordó que “es esencial que 
exista una equidad en la pareja 
en las labores dentro del hogar, 
como son tareas de la casa, por 
lo que ambos deben participar, al 
igual que los hijos, en las labores 
hogareñas”. Mientras que Enrique 
Lau Cortés, director general de 
la CSS, reconoció la importancia 
de la mujer panameña, sobre 
todo en el aspecto laboral, 
donde en el caso de la entidad 
de seguridad social, el 64% de 
sus colaboradores son mujeres. 
Durante el acto, correspondió a 
la magistrada presidenta de la 
Corte Suprema de Justicia, María 
Eugenia López Arias, dirigir un 
mensaje a los presentes, donde 
se destacó el rol de las damas en 
el devenir nacional: “Tenemos un 
compromiso colosal que, estoy 
convencida, solo conquistaremos 
mujeres y hombres juntos, de la 
mano, uniendo fuerzas en pie de la 
igualdad”, precisó López Arias. En 
el evento participaron ministras y 
viceministras de Estado, así como 
directoras de entidades públicas y 
funcionarias de la CSS.

RECONOCEN CONTRIBUCIÓN 
SOCIAL DE LA MUJER 

María Eugenia López Arias, magistrada presidenta de la Corte Suprema de 
Justicia, también recibió reconocimiento.

Fueron distinguidas en este acto, ministras y viceministras de Estado, así 
como funcionarias de la institución. 
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ULAPS Edilberto Culiolis, reubicada en el Centro Comercial Villa Zaíta. 

La Unidad Local de Atención 
Primaria de Salud (ULAPS) Dr. 
Edilberto Culiolis reinició atención 
el lunes 7 de marzo en una nueva 
instalación temporal en el Centro 
Comercial de Villa Zaíta, informó 
Natalia García, directora médica 
de dicha unidad ejecutora de la 
Caja de Seguro Social. La sede 
temporal de la ULAPS forma parte 
del acuerdo interinstitucional 
entre la CSS y el Metro de 

Panamá para la edificación de 
una nueva policlínica básica que 
reemplazará a la antigua ULAPS, 
que fue demolida para darle paso 
al proyecto de ampliación de la 
Línea 1 del Metro de Panamá hasta 
Villa Zaíta. García destacó que esta 
instalación de salud atiende entre 
200 y 250 pacientes diarios, de 
una población de responsabilidad 
de más de 263 mil personas que 
residen en los corregimientos de 

Alcalde Díaz, Chilibre, Caimitillo, 
Ernesto Córdoba, Las Cumbres 
y áreas aledañas. Detalló que 
la atención se brinda de lunes a 
viernes, en horario de 7:00 a.m. 
a 3:00 p.m., y la componen los 
servicios de atención de medicina 
general con tres consultorios 
presenciales y dos consultorios 
virtuales, medicina familiar, 
Clínica de Diabetes, ginecología y 
pediatría.

ULAPS EN VILLA ZAÍTA   
REINICIA ATENCIÓN 
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Como parte del proceso de 
vacunación contra la Covid-19 
que adelanta el Gobierno 
Nacional, 2,407 privados 
de libertad ya han recibido 
sus tres dosis en los centros 
penitenciarios del país. El 
trabajo se realiza en conjunto 
entre los ministerios de 
Salud (Minsa) y de Gobierno 
(Mingob) en el Plan Nacional 
de Vacunación. Las autoridades 
resaltan que, en todo 
momento, la administración 
busca salvaguardar la vida y 
respetar los derechos humanos 
de los privados de libertad, 
por lo cual se realizan jornadas 
de vacunación voluntaria 
para completar la dosis de 
refuerzo, así como para los 
que quieran recibir la primera 
o segunda dosis. Del total de 
la población penitenciaria, 
17,028 están vacunados con 
la primera dosis y 15,728, con 
la segunda. Por otro lado, 
para preservar la salud de las 
personas privadas de libertad, 
custodios y administrativos, 
se mantiene la medida de 
solicitar, a los familiares, la 
vacunación completa o prueba 
de antígeno negativa 72 horas 
antes de las visitas.

15,728 VACUNADOS CON SEGUNDA DOSIS 
EN CENTROS PENITENCIARIOS  

Dos mil personas privadas de libertad reciben la vacuna de refuerzo. 
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Francisco Leonardo Cedeño Almengor 
es licenciado en Educación Física y 
Entrenamiento Personal y tiene un diplomado 
en Contrataciones Públicas del Estado. Trabaja 
como analista de Compras en la Secretaría 
Nacional de Discapacidad (Senadis) desde 
hace 15 años, donde revisa las contrataciones 
públicas y compras que realiza la institución. El 
camino para Francisco no ha sido fácil, quedó 
en silla de ruedas después de un accidente 
automovilístico en 2003 que le causó lesiones 
en la médula espinal. Desde entonces se ha 
enfocado en el deporte como una faceta de 
su vida que lo motiva a superarse. Realizó sus 
estudios primarios en el Colegio República de 
Costa Rica y la secundaria, en el Colegio Moisés 
Castillo Ocaña. Para Francisco, no es lo mismo 
nacer con una discapacidad que adquirirla, y 
asegura que el acompañamiento familiar es vital 
en el proceso de reincorporarse a la sociedad. 
“Tras quedar discapacitado me puse como 
meta dar mucho más de lo que exige una 
plaza de trabajo, doy el doscientos por 
ciento, porque quiero que me vean por mis 
capacidades y no por mi discapacidad”, dijo 
Cedeño.  En la institución, Francisco se destaca 
por la responsabilidad con que realiza su 
trabajo, que ha desempeñado desde que se 
fundó la Senadis, hace 15 años. “Creo en la 
educación inclusiva; si tengo educación, puedo 
optar por una plaza de trabajo. Toda persona 
con discapacidad debe educarse para optar 
por mejores oportunidades”, resaltó.  En su 
experiencia previa, Francisco trabajó en Metro 
Bank (2002), en el Hospital Nicolás Solano 
(2005-2007) y como jefe de Equiparación de 
Oportunidades en Pandeportes (2016-2018). 
En sus pasatiempos, realiza campañas de vida 
independiente para personas con discapacidad 
y para prevención de accidentes de tránsito junto a la Policía Nacional y la Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre (ATTT). Es 
un deportista nato, selección de baloncesto sobre silla de ruedas, promotor de deportes para personas con discapacidad y en el 
2019 ganó medalla de plata representando a Panamá en los VI Juegos Parapanamericanos 2019 de Lima, Perú, en la disciplina 
de impulso de bala de la categoría F55, con un tiro de 9.98 metros. Ese año Francisco fue condecorado por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, como atleta de alto rendimiento. El medallista parapanamericano exhortó a las personas con 
discapacidad a no detenerse: “La vida no termina cuando tenemos una dificultad, sino que empiezan nuestras ganas de superarnos 
y seguir adelante frente a cualquier adversidad. Edúquense, busquen siempre estudiar y actualizarse para que, cuando se presente tu 
oportunidad, puedas tomarla y triunfar”, afirmó Cedeño.

‘MI VIDA CAMBIÓ,      
PERO NO ACABÓ’’
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Francisco Leonardo cedeño aLmengor, 
analista de compras en la senadis.




